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HOMENAGEM AO PAULO BARROS

Ao iniciar o relatório de atividades do ano 2023 queremos fazer uma 

justa e sentida homenagem ao nosso amigo e companheiro de tantas 

ações, o Paulo Barros…

Ficámos sem palavras quando a Susana (sua mulher) nos contactou e 

informou que “o Paulo faleceu dia 29 de março…”

Para o seu filho João, para a Susana, restante família e amigos os 

nossos mais sinceros sentimentos. 

O Paulo fazia parte da equipa de “elite” da CASCAISEA, um associado 

de mão cheia, um puro altruísta e voluntário, um acérrimo defensor 

de causas nobres. Era um indivíduo pacato, observador, assertivo, por 

vezes um pouco introvertido, mas muito ativo no seu desempenho e 

com um fantástico espírito de equipa. Sempre bem-disposto e muito 

oportuno nos momentos de humor.

O Paulo era um verdadeiro guardião do Planeta, será sempre 

recordado entre nós e por todos os que tiveram a oportunidade de 

com ele conviver.

Todos ficámos mais pobres, perdemos um amigo, não só nosso… mas 

do PLANETA e dos OCEANOS.

 MUITO OBRIGADO, PAULO R
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2023 ABAIXO DAS EXPECTATIVAS

Nem tudo foi como desejávamos 

Avaliando os dados de 2023 é fácil perceber que houve menos 

dinâmica, participação e o volume de lixo removido ficou abaixo das 

nossas expetativas.

O abrandamento do Covid 19 levou à natural normalização dos 

compromissos laborais, pelo que resultou numa menor 

disponibilidade dos nossos associados/voluntários.

Decidimos estender a nossa área mais interventiva de ação (Sintra - 

Cascais) às margens do estuário do Rio Tejo, o que teve bastante 

impacto nos valores de lixo removido.

Com menos dinâmica em terra, acabámos por apostar mais em saídas 

de mar. Além da remoção de lixo, participámos em estudos, registos, 

monitorizações, observação de fauna de marinha e alguns eventos 

náuticos, uma forma de diversificar um pouco o que fazemos e poder 

mostrar o quão de belo e importante é aquilo que defendemos: os 

OCEANOS. Pelo feedback das nossas redes sociais, as pessoas 

mostram estar cansadas e desinteressadas e tudo o que envolve “Lixo 

Marinho”.

Continuamos a constatar que o número de ações efetuadas e a 

forma como temos agido no litoral Sintra - Cascais permite-nos tê-lo 

minimamente controlado e limpo de lixo ao longo do ano (em terra, 

não no fundo do mar).
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A lamentar a baixa de 3 associados da nossa associação (dois fizeram 

parte da direção inicial), saíram por motivos pessoais e políticos.

Conscientes do que fizemos não tem uma expressão significativa e em 

nada resolve a situação, apenas a minimiza, podíamos ter feito muito 

mais e melhor. Sentimos uma enorme frustração de continuarmos a 

lutar e a não conseguir chegar, preocupar e sensibilizar quem tem 

poder e capacidade de decisão… 

É muito constrangedor e desmotivante continuar a observar uma 

enorme falta de visão, conhecimento, vontade e coragem política 

associado a um enorme “show off” por parte de quem nos governa, 

não só a nível nacional mas também em termos municipais.

Há muita coisa que podia ser feita para melhorar a situação, 

principalmente em termos locais. Podia servir de modelo e expandido 

a outras zonas do país, assim houvesse vontade e dessem ouvidos a 

quem anda o terreno. Infelizmente continuamos a ser uma “pedra no 

sapato” para quem pouco ou nada faz.

Continuamos (como sempre) muito carentes de apoios, financiamento 

para meios e ferramentas que nos permitam ser mais céleres e eficazes 

nas nossas ações.

É extremamente gratificante continuar a ver que cada vez existem 

mais pessoas a procurar-nos, a agir no terreno e a espalhar o nosso 

exemplo por todo o país.
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AGRADECIMENTOS

AUTORIDADE MARÍTIMA NACIONAL

A CASCAISEA volta a agradecer o importante apoio prestado pela 

Autoridade Marítima Nacional, Capitania do Porto de Cascais, ao 

Exmo. Senhor Capitão do Porto de Cascais, Paulo Agostinho Capitão-

de-Fragata e ao Exmo. Senhor Capitão do Porto de Cascais José 

Manuel Marques Coelho Capitão-de-Fragata, pelo reconhecimento, 

confiança e celeridade nas respostas às nossas solicitações e 

respetivas autorizações.

Mais um ano, mais várias toneladas de lixo removido dos Oceanos. 

Nada seria possível sem o apoio daqueles que acreditaram e 

apostaram em nós. 

De destacar a ECOBRENTE, FORD PORTUGAL, MARINA DE CASCAIS 

e a YAMAHA MARINE que nos permitiram ser tão assíduos e 

interventivos. 

No entanto não podemos deixar de mencionar também os restantes 

apoios (mesmo os mais pequenos) que de alguma forma 

contribuíram para o sucesso das nossas ações: ANTHIA DIVING 

CENTER, JPC SOCIEDADE AGRÍCOLA LDA, PTWEBSITE, TERRA 

INCÓGNITA.

Por fim, a todos os conhecidos e desconhecidos que de alguma 

forma colaboraram connosco nesta missão.
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Aos membros dos órgãos sociais da CASCAISEA António d’Orey 

Capucho, Luiza Correia de Mello, Pedro Jordão, Pedro Luís Amorim e 

Susana Garcia, Rita Sobreira e Tucha Candeias.

 

A todos os associados, amigos, conhecidos e mesmo desconhecidos 

que de alguma forma fizeram parte das nossas ações e tanto 

contribuíram para a defesa dos Oceanos.

Aos vários Municípios (área Ambiente), Administração de Portos, 

Docapesca, empresas e entidades com quem colaborámos por todo 

o país.

Os resultados por nós apresentados só são possíveis devido à 

sinergia, disponibilidade e empenho de toda esta fantástica massa 

humana.
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JPC 
Sociedade Agrícola LDA.
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IMPACTO DIRETO DAS NOSSAS AÇÕES

A assiduidade das nossas ações no terreno tem contribuído muito 

para que tenhamos o litoral Oeste de Sintra - Cascais mais limpo e 

minimamente controlado em relação ao lixo marinho que é 

arrojado a terra.

Com as condições meteorológicas mais estáveis (ventos e mar 

predominante do quadrante Norte) começa a notar-se uma menor 

ocorrência de lixo no litoral. Já o mesmo não se passa no fundo do 

mar ou em períodos de grandes chuvadas e tempestades onde a 

situação parece agravar-se de ano para ano, é assustador, desolador 

e muito preocupante o que temos vindo a observar (dados e 

conteúdos que temos vindo a amealhar para divulgar).

Mais perto dos centros populacionais começa a haver cada vez mais 

lixo de matérias, materiais, produtos, utensílios de indústrias grandes 

que outrora ocorriam em menor quantidade. A ocorrência da 

espuma esferovite “EPS” cresce de uma forma exponencial e 

descontrolada, há décadas que temos vindo a alertar para este 

problema e NADA É FEITO. 

O facto de andarmos muito no terreno (por vezes somos 

confundidos com as autoridades marítimas e acabamos por ser 

também dissuasores) permite-nos estar atentos e aperceber muitas 

realidades e irregularidades que se cometem diariamente no mar e 

litoral. 
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Temos dado conta que fazer ações em zonas mais frequentadas 

(como por exemplo o paredão do Estoril) leva a que haja mais 

curiosidade e interesse de quem por ali passa. Além de questionarem 

a razão de estarmos ali, de sermos voluntários, de não termos 

financiamento para estas ações… há sempre uma ou outra pessoa 

que se junta a nós a colaborar e outros mesmo tornam-se associados 

da CASCAISEA.

Continuamos a apostar muito nas escolas principalmente em ações 

de sensibilização e consciencialização (palestras). As ações no 

terreno com alunos é sempre um problema para nós. Além das 

autorizações dos encarregados de educação e das escolas temos 

sempre o problema de ter que pedir autorizações a várias entidades 

(que tardam em responder) para que possamos estar dentro das 

regularidades necessárias. Como raramente agimos em praias 

concessionadas (onde os municípios têm obrigação de limpar, 

agimos exatamente no litoral onde ninguém limpa, o que nos coloca 

sempre sujeitos às condições meteorológicas, estado do mar e altura 

das marés. Tendo em conta que uma previsão meteorológica é 

muito falível com mais de 3 dias, torna-se muito complicado agendar 

uma qualquer ação com muita antecedência, pois INFELIZMENTE é 

rara a entidade que responda em tempo útil.
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Mesmo com toda a complexidade em organizar ações para escolas,  

todos os anos somos contactados mostrando um enorme interesse 

em envolver os alunos a colaborar connosco (assumindo a escola os 

riscos inerentes).

Continuamos atentos às aves marinhas com problemas e 

dificuldades que ocorrem no litoral (Sintra - Cascais).

Na maior parte das vezes somos contactados por populares, já em 

desespero, por nenhuma entidade dar resposta a estes pedidos de 

auxílio.

Este ano, uma vez mais levámos inúmeras espécies de aves 

marinhas ao Centro de Recuperação de Animais Silvestres de Lisboa.

Continuamos a reencaminhar todas a aves que recolhemos para o 

CRAS de Monsanto a não ser ao fim-de-semana ou fora de horas de 

expediente muitas vezes temos de improvisar locais para alojar, 

tratar e alimentar estas aves.
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CRÍTICAS, ALERTAS, DENÚNCIAS E QUEIXAS

Em 2023 continuámos atentos e críticos a tudo o que não nos passa 

despercebido, é comprometedor e continua a ser ignorado por parte 

de quem de direito.

Por exemplo a pintura com tinta (às cores) das estradas, a pintura 

anual da ciclovia do paredão (todos os anos o mar a remove, a 

cegueira dos eventos onde não há qualquer informação e 

sensibilização de como e o que utilizar para que esses eventos se 

tornem mais sustentáveis, como por exemplo a utilização desmedida 

de descartáveis, confettis, balões, fogo de artifício (já para não falar 

dos danos colaterais que causam). Não há qualquer controle ou 

fiscalização na montagem do fogo de artifício pelo que resulta sempre 

lixo espalhado na zona de montagem  e no fundo do mar…

São de facto situações complicadas de resolução, pois a grande 

maioria das pessoas gosta e utiliza… os políticos cegam atrás de votos 

e Cascais é exímio nisso, o “Show off fatura”.

Vamos continuar esta nossa luta sendo interventivos e incomodativos 

o q/b… pois temos (infelizmente) a nítida noção que é um “remar 

contra a maré”.
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ARROJAMENTOS

Sempre que fomos chamados devido a ocorrência de um qualquer 

organismo marinho no litoral Sintra - Cascais procuramos dar a 

resposta o mais breve possível. Este ano tivemos algumas ocorrências 

em que participámos, fizemos o que podíamos e partilhámos os 

dados. 

Mais uma vez não tivemos conhecimento de várias ocorrências, 

porque não fazemos parte da lista dos contactos quando ocorre um 

arrojamento (está deliberado pelo ICNF quem deve ser chamado 

para as ocorrências).

Continuamos a incomodar aqueles que têm a responsabilidade e o 

dever de agir… preferem perder os dados/conteúdos a deslocarem-se 

aos locais. Satisfazem-se com fotos e o comprimento dos animais (mal 

medidos).

Colaborámos diretamente com a Capitania do Porto de Cascais, 

Instituto de Socorros a Náufragos em alguns desses arrojamentos, 

não só para a identificação da espécie, mas também para uma 

primeira análise da causa do arrojamento e remoção dos cadáveres 

(quando nos solicitam).
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Sendo a CASCAISEA uma associação ambiental que procura 

defender os Oceanos, o facto de podermos partilhar e divulgar tudo 

o que de belo ainda conseguimos observar e desfrutar, é 

garantidamente uma forma de divulgar e passar uma mensagem à 

população. Mostrar que nem tudo está mal ou perdido, que se algo 

for feito e houver uma maior consciencialização da parte de TODOS 

ainda podemos salvar muitas das espécies e garantir mais que não 

seja uma maior longevidade das mesmas.

Este ano fizemos inúmeras saídas com a nossa embarcação apenas 

com o fim de observar e registar espécies marinhas.

Aproveitamos estes conteúdos para as nossas redes e divulgação nas 

palestras que fazemos.

Estas saídas têm-nos permitido observar também as espécies de aves 

marinhas que ocorrem no nosso litoral nas várias alturas do ano e 

salvar algumas delas emalhadas em redes e fios de pesca.

O facto do podermos estar mais tempo no mar em contacto direto 

com a natureza, com as espécies, observá-las, perceber os seus 

comportamentos… acaba por incutir em nós mais conhecimento, 

respeito e uma enorme vontade de continuar a nossa MISSÃO em 

defender os OCEANOS.
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Este ano fizemos várias deslocações ao “Canhão de Lisboa” frente à 

Lagoa de Albufeira onde presenciámos e conseguimos registos de 

várias baleias. Espécies que sempre ocorreram no nosso litoral, mas 

devido à falta de meios não as podíamos observar (agora temos a 

nossa embarcação “Clean the Sea”). Tubarões-azuis e martelo foram 

espécies que também registámos.

ORCAS

Desde 2019 que acompanhamos a situação problemática das orcas na 

península ibérica.

Inúmeras embarcações sofreram ataques/interações por parte destes 

animais e nada foi feito em tempo útil para se minimizar ou resolver a 

situação.

Nós procuramos, com os escassos meios, ferramentas e sem 

financiamento encontrar formas (sem ser invasivas) de criar algo 

dissuasor que pudesse desinteressar estes cetáceos a ter este novo 

comportamento. Não conseguimos testar com os animais as várias 

soluções que idealizámos.

O assunto acabou por ficar aparentemente resolvido pela náutica de 

recreio, usando petardos (explosivos) quando avistam os animais.

Mais uma vez mostra a forma tardia, desinteressada e leviana como 

estes assuntos são tratados neste país.
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PALESTRAS E AÇÕES DE SENSIBILIZAÇÃO E 

CONSCIENCIALIZAÇÃO

Não podemos considerar que tenha sido um ano muito ativo nesta 

área: queríamos ter feito mais, mas estamos dentro da média dos 

últimos 5 anos.

Infelizmente não conseguimos dar resposta a todas as solicitações, a 

falta de disponibilidade (motivos profissionais) é a razão de não 

conseguirmos crescer muito nesta área. 
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2023 03 10    Palestra Restart - Litocar  (manhã) - Coimbra

2023 03 10    Palestra Restart - Litocar  (tarde) - Coimbra

2023 03 11    Palestra Restart - Litocar  (manhã) - Coimbra

2023 03 11    Palestra Restart - Litocar  (tarde) - Coimbra

2023 03 13    Escola Básica de Eugénio dos Santos - Lisboa

2023 03 28    Escola Dr. António Augusto Louro - Seixal

2023 03 29    Escola Secundária Sebastião e Silva - Oeiras

2023 04 19    Agrupamento de Escolas de S. João do Estoril 

2023 05 13    Palestra Jeanneau Porto de Lisboa - Lisboa

2023 09 28    Palestra Novo Banco Exposição foto Sub - Lisboa

2023 10 19    Outboard Experience - Yamaha - Vilamoura

2023 11 02    Salesianos de Manique 

2023 12 18    Escola Básica e Secundária Helena Cidade Moura - Alcabideche



AÇÕES EM COLABORAÇÃO

COLABORÁMOS COM:

• Adminnistração dos portos de Setúbal e Sesimbra

• Anthia Dive Center

• Câmara Municipal de Sesimbra

• Capitania do Porto de Cascais

• Centro de Recuperação de Animais Silvestres (Lisboa)

• Clean the Sea da Yamaha Marine

• Docapesca

• Ecobrent

• Ford Portugal

• ISN

• Marina de Cascais

• Pilotos da Barra de Lisboa

• Porto de Lisboa

• TVI

• Yachtworks Cascais

• Yamaha Marine

17

Procuramos todos os anos encontrar novos parceiros e colaboradores 

que connosco queiram arregaçar as mangas e lutar pela defesa dos 

Oceanos.

2023 foi um pouco “mais do mesmo”, tivemos ao nosso lado quem 

habitualmente já nos acompanha hà algum tempo. 

Deixámos cair um dos parceiros de 2022, pois a ideia deles era mais 

diversão do que propriamente, trabalhar e remover lixo do fundo do 

mar. O tempo que dispomos terá que ser útil.
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POR ONDE ANDÁMOS/NAVEGÁMOS
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Em 2023 tivemos a oportunidade de navegar muito pelo Atlântico 

Norte, uma travessia do Oceano de Leste para Oeste, Báltico, Mar do 

Norte, Mediterrâneo e várias vezes o litoral português, onde 

aproveitámos para fazer ações em terra e contabilizar o lixo observado 

no mar.

Zona País Nº. de ações %

Cascais Portugal 105 55,26

Sesimbra Portugal 16 8,42

Lisboa Portugal 14 7,36

Fonte da Telha Portugal 13 6,84

Vilamoura Portugal 9 4,73

Trafaria Portugal 7 3,68

Sintra Portugal 4 2,10

Dénia Espanha 3 1,57

Portimão Portugal 2 1,05

Garrucha Espanha 2 1,05

Sines Portugal 1 0,52

Troia Portugal 1 0,52

Ilha da Culatra Portugal 1 0,52

Oeiras Portugal 1 0,52

Guadiana Portugal 1 0,52

Figueira da Foz Portugal 1 0,52

Kiel Alemanha 1 0,52

Cuxhaven Alemanha 1 0,52

Ijmuiden Holanda 1 0,52

Cherbourg França 1 0,52

Coruña Espanha 1 0,52

Santelmo Itália 1 0,52

Sancti Petri Espanha 1 0,52

Puerto Sherry Espanha 1 0,52

Trav. Atlântico p/ Martinica França 1 0,52
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EXPOSIÇÃO E NOTÍCIAS
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2023 em termos de exposição nos meios de comunicação social foi 

ainda mais fraco que no ano anterior.

A questão do lixo marinho deixou de ter interesse nos meios de 

comunicação. Para 2024, teremos que apostar em estratégias que 

tragam algo mais do que propriamente só mostrar este grande flagelo.

JORNAL DE NEGÓCIOS - A vida dos beachcombers é um mar de surpresas

https://www.jornaldenegocios.pt/weekend/detalhe/a-vida-dos-beachcombers-e-um-mar-de-

surpresas

RTP e ANTENA 1 - Dia da Sustentabilidade

https://www.rtp.pt/noticias/pais/dia-da-sustentabilidade-antena-1-mergulha-em-limpeza-do-mar-em-

sesimbra_a1516378

MENSAGEM DE LISBOA - Miguel o pioneiro da limpeza da costa portuguesa anda a mudar as praias 

da Trafaria e Cascais

https://www.facebook.com/MensagemdeLisboa/posts/693643249451176/?locale=en_GB&paipv=

0&eav=AfaGsMISPxHTxAWRnQkYsvFWq_mZt2uglZZxUFCXpq06U62WjUS2X_jQA_DHndpDg14&_r

dr

RFM - "Alguém já nadou no esgoto?" Este homem sim e foi para salvar patos bebés na praia de 

carcavelos

https://rfm.sapo.pt/content/15201/alguem-ja-nadou-no-esgoto-este-homem-sim-e-foi-para-salvar-

patos-bebes-na-praia-de-carcavelos

NOTICIAS AO MINUTO - Homem nadou no esgoto para salvar seis patos bebes na praia de 

Carcavelos

https://www.noticiasaominuto.com/pais/2299414/homem-nadou-no-esgoto-para-salvar-seis-patos-

bebes-na-praia-de-carcavelos R
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https://www.facebook.com/MensagemdeLisboa/posts/693643249451176/?locale=en_GB&paipv=0&eav=AfaGsMISPxHTxAWRnQkYsvFWq_mZt2uglZZxUFCXpq06U62WjUS2X_jQA_DHndpDg14&_rdr
https://www.facebook.com/MensagemdeLisboa/posts/693643249451176/?locale=en_GB&paipv=0&eav=AfaGsMISPxHTxAWRnQkYsvFWq_mZt2uglZZxUFCXpq06U62WjUS2X_jQA_DHndpDg14&_rdr
https://www.facebook.com/MensagemdeLisboa/posts/693643249451176/?locale=en_GB&paipv=0&eav=AfaGsMISPxHTxAWRnQkYsvFWq_mZt2uglZZxUFCXpq06U62WjUS2X_jQA_DHndpDg14&_rdr
https://rfm.sapo.pt/content/15201/alguem-ja-nadou-no-esgoto-este-homem-sim-e-foi-para-salvar-patos-bebes-na-praia-de-carcavelos
https://rfm.sapo.pt/content/15201/alguem-ja-nadou-no-esgoto-este-homem-sim-e-foi-para-salvar-patos-bebes-na-praia-de-carcavelos


REDES SOCIAIS

Vídeos e conteúdos
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Em 2023 procurámos melhorar na qualidade e número de 

conteúdos editados e partilhados nas redes sociais.

Entre vídeos, vídeos e fotos e só fotos ultrapassamos as 330 

publicações/ano, dado um alcance de visualizações superior de 120 

000 pessoas. Os valores calculados referem-se apenas ao que 

editámos no Facebook.

Ainda estamos muito longe de estar satisfeitos, há que melhorar em 

todas as áreas e meios onde comunicamos. 

Denota-se cada vez mais algum desinteresse ou cansaço com os 

conteúdos que tenham a ver com só com o lixo-marinho. Quaisquer 

outros tipos de conteúdos mostram satisfazer mais quem nos 

procura.

Em 2024 tem que se ver a questão de as redes sociais da CASCAISEA 

estarem associadas à conta pessoal do Miguel Lacerda. Quando as 

páginas foram abertas ainda não havia muito conhecimento de 

como deveria ser feito. 

Os conteúdos a partir de determinada altura (outono) deixaram de 

ter a assiduidade e qualidade habitual, devido ao disco rígido do 

computador ter cedido (sem recuperação, perdemos muitos 

conteúdos). Com a falta de equipamento passamos a utilizar o 

telemóvel (não é a mesma coisa). R
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AÇÕES SUBAQUÁTICAS

É exatamente no fundo do mar onde se encontra a maior quantidade 

de lixo marinho depositado. 

Tal como tem sido nos últimos anos, fizemos parceria com a Anthia 

Diving Center onde procedemos a vários mergulhos de prospeção, 

avaliação e remoção de lixo marinho no Porto de Abrigo de Sesimbra. 

A quantidade de lixo depositado no fundo deste porto é assustadora, 

um trabalho que irá prolongar-se por vários anos.

Estivemos também atentos ao envolvimento de outros grupos de 

mergulho que começaram a agir na área da baía de Cascais, (como 

outrora nós o fizemos). Não nos pareceu consistente e eficaz, pelo 

que em 2024 voltaremos a apostar também nesta zona.

Continuaremos a procurar parceiros pelos vários portos de abrigo do 

país de maneira a alastrar este tipo de iniciativas/ações por mais 

zonas.

Continuamos a procurar apoios para equipamento e logística de 

maneira a poder agir com maior assiduidade, de uma forma menos 

dispendiosa, mais funcional, consistente e incisiva. 

O grupo de mergulhadores da CASCAISEA é cada vez maior, há que 

aproveitar esta mais-valia para o próximo ano.

O projeto que desenvolvemos e apresentámos já há uns anos 

“NetUP” continua a ser um sonho, vamos acreditar que um dia 

acontece, quem sabe em 2024?
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AÇÕES MAIS RADICAIS

Em 2023 resultou uma menor participação de grandes grupos de 

voluntários nas nossas ações (pelos motivos já referenciados). Deu 

uma média de 3,1 voluntários por ação, o que não nos dá grande 

margem e meios de segurança para fazermos este tipo de ações que 

requerem um maior envolvimento de pessoal.

No entanto (mesmo sob algum risco), temos com alguma assiduidade 

verificado e monitorizado os vários locais de acessos mais 

complicados no litoral Sintra - Cascais.

Estão referenciados alguns desses locais (principalmente grutas) onde 

vamos ter de agir numa primeira oportunidade. Apenas não 

aconteceu, pois requerem condições meteorológicas, estado de mar e 

marés muito específicas.

MUITO IMPORTANTE:

Necessitamos de mais apoios para adquirir e substituir algumas 

ferramentas para este tipo de ações. 

22
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AÇÕES COSTEIRAS

Limitações de disponibilidade e físicas têm levado a evitar zonas onde 

outrora batíamos com bastante frequência, falamos de falésias, zonas 

de maior risco e esforço físico

A partir do momento em que temos a embarcação, essas zonas 

começaram a ser batidas a partir do mar.

Aconteceu por várias vezes fazer ações a pé, fazendo as descidas 

pelas falésias, mas agora evitamos trazer o lixo para cima (uma 

violência). Deixamo-lo em “big bag” em lugar seguro, longe da ação 

direta do mar (isto com consentimento do Capitão do Porto). Sempre 

que as condições meteorológicas e de mar permitam vamos remover 

a partir do mar. Não parecendo ser assim tão importante, o número 

de lesões nos voluntários diminuiu significativamente.

Praticamente todos os dias batemos o litoral Oeste e Sul de Cascais de 

onde é removido a maior parte do lixo que ocorre. Da maneira que o 

fazemos e a assiduidade verificada mostra ser suficiente para esta 

zona.

Queremos continuar a apostar muito em fazer ações em zonas com 

mais visibilidade ou mais frequentadas pelo público, de maneira a 

sensibilizar, angariar mais associados e eventualmente conseguir 

apoios.
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Número de ações
Número de ações realizadas durante o ano de 2023 (não 

contabilizamos palestras, ações de sensibilização e consciencialização, 

ou de análise e avaliação no terreno).

190

Média dos 5 últimos anos: 182 ações por ano.

Realizámos mais 6 ações que no ano anterior. 
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Quantidade de Lixo Removido
Valores gerais durante o ano 2023, só plásticos e derivados, 

removidos e colocados nos respetivos ecopontos.
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Média dos 5 últimos anos, 106 359 litros de lixo por ano.

Removemos menos 5 964 litros que no ano anterior R
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Média dos 5 últimos anos 651 participações por ano.

Tivemos menos 129 participações nas nossas ações do que no ano 

anterior. 
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Número de voluntários
Soma dos voluntários participantes nas 190 ações

592



R
e

la
tó

ri
o

 d
e

 A
ti

vi
d

a
d

e
s

   
   

  2
0

2
3

Média dos 5 últimos anos 42 ações de mar por ano.

Fizemos mais 26 ações de mar que no ano anterior.
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Ações de mar
Contabiliza as ações cujo meio de transporte foi de embarcação ou 

ações subaquáticas.

93
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Palestras/Conferências
Nas escolas, liceus, faculdades, clubes, empresas, congressos…

29

Média dos 5 últimos anos 12 palestras por ano.

Tivemos menos 2 palestras que no ano anterior. R
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ALGUMAS NOTAS
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É desmotivante viver num país onde tudo é difícil fazer, mesmo o 

voluntariado. Continuamos com um número muito restrito de ações 

abertas ao público, pois as formalidades e exigências para que possamos 

fazer uma ação em segurança, com seguro, dão-nos pouca margem de 

manobra. 

Não conseguimos muito do que nos propusemos fazer em 2023. É 

extremamente difícil propor ou exigir seja o que for quando somos um 

grupo de voluntários, onde todos praticamente trabalham, têm vida 

pessoal e familiar.

A parte física é sempre um fator importante e a contar, pois pode 

comprometer o ritmo das nossas ações. Neste tipo de atividade 

acontecem com frequência lesões físicas, ou associados que contraíram 

lesões e não estão aptos a participar, devido ao grau de exigência a que 

se expõem.

Navegámos novamente muito pelo Atlântico Norte, Báltico, Mar do 

Norte e Mediterrâneo, onde avaliámos outros locais. É triste perceber 

que estamos muito atrasados em relação aos restantes países europeus 

principalmente na área da pesca. Continuamos a fechar os olhos e a 

permitir tudo no mar: uso de matérias e equipamentos inadequados e 

poluentes, sem qualquer controle da qualidade e manutenção dos 

equipamentos. A sinalização utilizada na pesca é vergonhosa, continua-

se a pescar em zonas proibidas, inclusive nas reservas nacionais…

Fala-se tanto na Extensão da Plataforma Continental (200 milhas além 

das 200 da ZEE), quando não conseguimos controlar e proteger as 6 

milhas costeiras… NÃO É UM PASSO MAIOR QUE A PERNA?



AÇÃO, DESAFIO e AVENTURA #1

Cascais - Portimão em Semirrígido

O nosso patrocinador Yamaha Marine necessitava de transportar a 

nossa embarcação “Clean the Sea” para o Algarve - Vilamoura, para o 

evento “Outboard Experience”. 

Aproveitando o facto de termos de transportar a embarcação para o 

Sul do país, decidimos ir por mar, criando uma espécie de aventura 

náutica. 

Assim, para além da aventura em ir de semirrígido para o Algarve, foi 

mais uma oportunidade de fazer uma ação (mais mediática), 

podermos avaliar e remover lixo marinho à deriva, observar e registar 

espécies de organismo marinhos.

Desfiámos um canal televisivo, a TVI, que embarcou connosco e 

registou todo o evento. Acabou por ser uma maneira para podermos 

abordar (com alguma visibilidade) a questão do lixo marinho nos 

Oceanos. 

Esta pequena aventura correu muito bem, fizemos as médias que 

desejávamos, removemos lixo, observámos muitas espécies marinhas 

e já no Algarve durante o evento acabámos por fazer mais ações de 

limpeza do litoral em Vilamoura e na Ilha da Culatra.

Iremos tentar todos os anos fazer uma “Ação, Desafio e Aventura”

https://cnnportugal.iol.pt/videos/meia-costa-portuguesa-a-procura-de-lixo-no-

mar-eis-o-trabalho-dos-voluntarios-da-cascaisea/659955b20cf265bc96909b51
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NOVOS PROJETOS/DESAFIOS para 2024 

Precisamos de apoios

Queremos que algo mude em 2024. A nossa grande aposta 

continuará a ser procurar formas mais incisivas de levar a nossa voz 

mais longe, chegar ou continuar a incomodar quem tem o dever e o 

poder de mudar alguma coisa.

Iremos ter novidades no que se refere a meios marinhos.

Queremos muito apostar em ações e formação para que tenhamos 

mais gente capacitada a agir no mar nas suas várias vertentes.

Não podemos já divulgar, vamos trabalhar para conseguir dois 

grandes projetos de mar com visibilidade.

Continuaremos a estar atentos e prontos a agir sempre que haja 

necessidade ou sejamos solicitados, principalmente no litoral Sintra - 

Cascais.

É premente angariar mais apoios para tudo o que pretendemos fazer.
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Em 2024 iremos apresentar um trabalho estudo em forma de livro 

(assim haja apoio financeiro) exatamente sobre o lixo marinho.

Este trabalho irá revelar um pouco a nossa atividade enquanto 

associação, o que fazemos, alertamos, o desenvolvimento do 

problema, a situação atual, soluções possíveis e também a enorme 

falta de interesse e vontade de quem de direito. 

Parte grande deste estudo irá revelar também o resultado do trabalho 

que Miguel Lacerda tem vindo a desenvolver nos últimos 10 anos 

(Lixo Marinho no GIRO do Atlântico Norte) de levantamentos, 

travessias atlânticas, deslocações a zonas específicas, remoção de lixo 

marinho, monitorizações, identificação do muito lixo que ocorre quer 

no nosso litoral continental, quer em grande parte do Atlântico Norte.

Quando passamos a vida a alertar, denunciar, sensibilizar, 

consciencializar… a trabalhar a jusante de forma violenta, amadora e 

voluntária… procurando chegar às entidades “ditas competentes” e 

vemos que estas continuam a ignorar todo o nosso empenho, 

conhecimento… e nada fazem, está na altura de deixarmos algo 

escrito, expondo exatamente uma parte importante do que temos 

feito… será uma prova para um dia mais tarde não nos poderem 

acusar que nada fizemos o tentámos.

33

R
e

la
tó

ri
o

 d
e

 A
ti

vi
d

a
d

e
s

   
   

  2
0

2
3

LIVRO - Estudo dos últimos 10 anos



MENSAGEM

2023, foi um ano de altos e baixos

Ficámos um pouco abaixo das expectativas, mas fizemos apenas o que 

estava ao nosso alcance.

As muitas saídas de mar acabaram por dar mais vida e dinâmica à nossa 

associação.

Novas ideias, novos projetos e formas de intervir diferentes serão apostas 

para 2024. Há que mobilizar pessoal e conseguir os apoios necessários.

Seria muito importante que toda a equipa que trata dos assuntos 

internos e externos da associação pudesse dar uma resposta diferente 

para que não tenhamos tantas reclamações (mesmo que para tal 

tenhamos que arranjar mais alguém para ajudar).

A quantidade vídeos e conteúdos que produzimos para a CASCAISEA, 

requere melhores ferramentas de trabalho. No ano que passou, acabei 

por ficar sem computador e programas. Será prioridade promover a 

associação.

Muito obrigado a todos os que nos apoiaram e connosco colaboraram.

Um feliz e mais sustentável 2024

Presidente da Direção  Miguel Lacerda
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JPC 
Sociedade Agrícola LDA.

Muito obrigado a todos os que nos apoiam
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